
признак пятый: 
БИБЛЕЙСКОЕ ПОНИМАНИЕ БЛАГОВЕСТИЯ

Кто должен благовествовать?

Как мы должны благовествовать?
1. Честно говорить людям, что, покаявшись и  пове-

рив, они обретут спасение. Но его цена будет вы-
сокой.

2. Настойчиво говорить людям, что, покаявшись 
и  поверив, они обретут спасение. Но  принимать 
решение необходимо сейчас. 

3. Радостно говорить людям, что, покаявшись и  по-
верив в  Благую весть, они обретут спасение. Как 
бы трудно ни было, оно того стоит!

4. Используйте Библию.
5. Поймите, что жизнь отдельных христиан и церкви 

в целом также являются благовестием. 
6. Не забывайте молиться. 

Что такое благовестие?
1. Это не навязывание.
2. Это не личное свидетельство.
3. Это не социальная деятельность 

или политическая активность.
4. Это не апологетика.
5. Это не результат проповеди Евангелия.

Почему мы должны благовествовать?
1. Из желания исполнить Великое поручение.
2. Из любви к гибнущим людям.
3. Из любви к Богу.
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ПРИЗНАК 
ПЯТЫЙ

БИБЛЕЙСКОЕ  ПОНИМАНИЕ 
БЛАГОВЕСТИЯ

Что приходит вам в  голову, когда вы  слышите слово еванге-
лист? Билли Грэм? Персонаж книги «Путешествие Пилигри-
ма» по имени Благовестник? Телепроповедник с сомнительной 
репутацией? Картонное ведро для пожертвований, передава-
емое по рядам? Письмо с просьбой о финансовой поддержке, 
к которому прилагается конверт?

Когда вы  слышите слово евангелист, какая аналогия воз-
никнет в вашем разуме быстрее – «шарлатан» или «святой»?

Проделки Элмера Гантри, выдуманного Синклером Лью-
исом персонажа-евангелиста, меркнут в  сравнении с  отвра-
тительной действительностью недавних скандалов, в которых 
замешаны известные евангелисты. 

А если мы отвлечёмся от конкретных персоналий и заду-
маемся над благовестием как таковым, сможем ли  уверенно 
утверждать, что некоторые методы современного благовестия 
по своему разрушительному воздействию на души людей бу-
дут сильно отличаться от  Крестовых походов, которые Цер-
ковь вела с одиннадцатого по тринадцатый век?

Когда речь заходит о евангелизации, даже в среде христи-
ан возникает множество вопросов. Да и отношение к благове-
стию бывает самое разное: от чувства виноватости до искрен-
него удивления.

«Разве это не следует оставить профессионально подготов-
ленным людям? – возражают одни. – Разве этим не должны за-
ниматься те, кто знает, как это делается? То есть я хочу сказать, 
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что беспорядка здесь хватает, и я не хотел бы усугублять ситу-
ацию! Я так мало знаю».

Другие могут сказать: «Я не могу точно сказать, что означа-
ет этот термин. Полагаю, мы должны убеждать других людей 
в том, что они неправы, а мы – правы? В этом вся суть?»

Скептики начинают рассуждать так: «Разве дело не в тво-
ём эго, раз уж ты настолько пытаешься заставить кого-то ещё 
принять твоё Евангелие? Не  совсем корректно в  наше плю-
ралистическое время заставлять людей менять собственные 
убеждения, разве не  так? Я  имею в  виду, что религиозные 
убеждения – дело очень личное».

Христиане часто оставляют благовестие на откуп «профес-
сионалам», поскольку испытывают чувство неполноценности, 
апатию, страх или просто думают, что им таким делом зани-
маться не пристало. Возможно, они до конца не уверены в том, 
что и как следует делать. И такая ситуация крайне трагична. 
Я уверен, что один из основных признаков здоровой церкви – 
это библейское понимание благовестия и исполнение Великого 
поручения. На этом мы и сосредоточим своё внимание в дан-
ной главе.

Возможно, вы вспомните мои слова, что в  главах 3, 4 и 5 
много говорится о  спасении, причем в  каждой из  них оно 
рассматривается под определённым углом зрения. В  главе 4 
мы рассматривали сам момент спасения – обращение, великую 
перемену, – а также то, что на этот счёт говорит Библия. В гла-
ве 3 мы рассуждали о содержании Благой вести. В данной главе 
я собираюсь поразмыслить над тем, как передать другим суть 
послания, которое изменило нас самих. Что такое благовестие 
и почему мы должны этим заниматься?

Чтобы понять, в чём заключается суть благовестия, а также 
как можно лучше исполнить Великое поручение, я попытаюсь 
дать ответ на четыре простых вопроса:

1. Кто должен благовествовать?
2. Как мы должны благовествовать?
3. Что такое благовестие?
4. Почему мы должны благовествовать?
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По сути, это совсем не отдельные вопросы. Наши ответы 
переплетаются и  влияют друг на  друга. Но  каждый вопрос 
предлагает определённый угол зрения, с которого можно рас-
смотреть и понять библейский взгляд на благовестие. Конечно, 
мы не сможем ответить на все возможные вопросы, но после 
обсуждения этих четырёх, я надеюсь, мы будем лучше пони-
мать предмет и станем более послушными библейскому при-
зыву, что приведёт к более здоровой церковной культуре в во-
просах благовестия. 

Перед тем как начать, позвольте мне порекомендовать че-
тыре книги на эту исключительно важную тему.

Книга Уилла Метцгера «Говори истину» (Tell the Truth38), 
на мой взгляд, лучшая из известных мне книг о благовестии. 
В ней содержится огромное количество практических советов 
и весьма понятное богословское изложение Благой вести. 

Читать «Говоря об  Иисусе…» (Speaking of  Jesus39) Мэка 
Стайлза – одно удовольствие. В ней полно отличных историй 
о том, как вы можете практически рассказывать своим друзьям 
об Иисусе. Он приводит забавные и информативные примеры 
того, как можно перевести разговор на Благую весть, а также 
воодушевляющие истории бесед, имевших место в его жизни.

Книгу Иэна Мюррэя «Пробуждение и  пробужденчество» 
(Revival and Revivalism40) читать сложнее, чем первые две, 
но  она того стоит. В  этой исторической работе Мюррей рас-
сматривает, как в  Америке менялась практика благовестия 
(с 1750 по  1850 год), и  какое влияние эти изменения до  сих 
пор оказывают на  нас. Если вы  предпочитаете более серьёз-
ные исторические труды (с долей назидательных рассказов), 
то книга Мюррея вам понравится. 

Хочу также порекомендовать «Проповедь Евангелия 
и  всевластие Бога» (Evangelism and the Sovereignty of  God41) 
Дж. И. Пакера. Несмотря на краткость, это поразительная кни-
га! В ней всего-то четыре главы и меньше сотни страниц, но она 
будет весьма полезной для людей, ищущих ответы на осново-
полагающие вопросы касательно библейского благовестия.

Довольно книжных рецензий, начнём уже нашу главу!
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КТО  ДОЛЖЕН  БЛАГОВЕСТВОВАТЬ?

Какой бы дискомфорт ни вызывала тема проповеди Евангелия, 
её трудно избежать при чтении Библии. О благовестии гово-
рится в  Новом Завете  – стихи о  проповеди Евангелия вкра-
плены в текст – от  самого начала и до самого конца. Напри-
мер, Павел пишет римским христианам: «Я должен и Еллинам 
и варварам, мудрецам и невеждам. Итак, что до меня, я готов 
благовествовать и  вам, находящимся в  Риме» (Рим. 1:14,  15). 
Это просто описание конкретного призвания Павла как благо-
вестника? Эти слова относятся только к нему самому и другим 
апостолам или они касаются каждого христианина? 

Читая Новый Завет, мы не найдём указания на то, что при-
зыв к благовестию относится только к Павлу или хотя бы апо-
столам. В конце Своего земного служения Иисус сказал:

Дана Мне всякая власть на небе и на земле. Итак 
идите, научите все народы, крестя их во имя Отца 
и Сына и Святаго Духа, уча их соблюдать все, что 
Я повелел вам; и се, Я с вами во все дни до сконча-
ния века (Мф. 28:18, 20).

Это заявление, так называемое Великое поручение, представ-
ляется поручением для всех учеников Иисуса. 

Когда читаешь Новый Завет, совершенно ясно видно, что 
первые ученики восприняли это поручение от Самого Господа. 
Прочтите послания, написанные ими, изучите книгу Деяния 
апостолов – ученики занимались этим постоянно (Деян. 5:42; 
8:25; 13:32; 14:7, 15, 21; 15:35; 16:10; 17:18). Сегодня некоторые 
спрашивают: «Так кто должен благовестовать?» Только пропо-
ведники? Это происходит раз в неделю, когда в большинстве 
церквей парень, которому платят неплохую зарплату за то, что 
он  просиживает штаны, читая Библию, встаёт и  озвучивает 
Благую весть? Так в вашей церкви проповедуется Евангелие? 
Относится ли Великое поручение только к профессиональным 
проповедникам с религиозным складом ума? Или это относит-
ся и к вам, если вы – настоящий христианин? 
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Судя по всему, Библия указывает, что все христиане долж-
ны выполнять это поручение. Если более внимательно читать 
Деяния апостолов, то  можно уловить проблески всеобщего 
повиновения призыву к  благовестию. Мы  читаем не  только 
об апостолах, проповедующих Евангелие. Судите сами:

В  те дни произошло великое гонение на  церковь 
в  Иерусалиме; и  все, кроме Апостолов, рассея-
лись по разным местам Иудеи и Самарии. Стефана 
же  погребли мужи благоговейные, и  сделали ве-
ликий плач по нем. А Савл терзал церковь, входя 
в домы и влача мужчин и женщин, отдавал в тем-
ницу. Между тем рассеявшиеся ходили и благове-
ствовали слово (Деян. 8:1–4). 

Судя по этим строкам, не только апостолы занимались распро-
странением Благой вести. По сути, эти стихи говорят о еванге-
лизационной деятельности «рассеявшихся» (ст. 4), к которым 
относились «все, кроме апостолов» (ст. 1)! Ладно, – возразите 
вы, – может, это были пресвитеры? Но остаток 8-й главы – это 
история Филиппа, который не был пресвитером. Он был «все-
го лишь» дьяконом – служителем, отвечавшим за обеспечение 
вдов и  сирот в  церкви. Но, вместе с  тем, он  благовествовал 
(8:5–12; 26–40). 

Если мы перевернём еще пару страниц, то найдём ещё один 
рассказ о благовестии простыми «прихожанами»:

Между тем рассеявшиеся от гонения, бывшего по-
сле Стефана, прошли до Финикии и Кипра и Анти-
охии, никому не проповедуя слово, кроме Иудеев. 
Были же некоторые из них Кипряне и Киринейцы, 
которые, придя в  Антиохию, говорили Еллинам, 
благовествуя Господа Иисуса. И была рука Господ-
ня с ними, и великое число, уверовав, обратилось 
к Господу (11:19–21).
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И снова мы видим самых обычных христиан, которые распро-
страняют Благую весть.

Мы  можем также вспомнить увещевание Петра: «Будь-
те всегда готовы всякому, требующему у  вас отчета в  ва-
шем уповании, дать ответ с  кротостью и  благоговением» 
(1 Петр. 3:15). Апостол обращался ко всей церкви, а не только 
к руководителям.

Все христиане, а  не только профессиональные клирики, 
должны распространять Евангелие. Частично наша деятель-
ность (проповедь Благой вести) определяется личными вза-
имоотношениями с  другими верующими. Иисус сказал: «За-
поведь новую даю вам, да любите друг друга; как Я возлюбил 
вас, [так] и вы да любите друг друга. По тому узнают все, что 
вы  Мои ученики, если будете иметь любовь между собою» 
(Ин. 13:34, 35). Если вы не обнаруживаете настоящей христи-
анской любви к  каждому члену своей церкви, то  вы препят-
ствуете проповеди Благой вести.

Впрочем, если мы  будем честны с  собой, иногда главной 
причиной, по которой мы хотим снять с себя ответственность 
за сообщение Благой вести другим, заключается в следующем: 
мы не уверены, что сможем это делать правильно.

КАК  МЫ  ДОЛЖНЫ  БЛАГОВЕСТВОВАТЬ?

Наиболее очевидный ответ на этот вопрос – проповедуя Сло-
во, распространяя послание, рассказывая о  Благой вести. 
Но как именно это делать? Это более важный вопрос, чем боль-
шинству людей представляется. Более тридцати лет тому назад 
Джозеф Бэйли увлекательно упрекал (если эти два слова со-
вместимы!) христиан в своей книге «Аэростат для Евангелия» 
(Th e Gospel Blimp). Он пишет:

Эта мысль родилась несколько лет тому назад, ког-
да мы вечером сидели на заднем дворе у Джорджа 
и Этель Гриском. 
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Мы только закончили с ужином на открытом 
воздухе (настоящий паштет), и теперь делать было 
решительно нечего, кроме как хлопать комаров 
и наблюдать за светлячками. Иногда высоко в небе 
пролетал самолёт  – это было заметно по  мигаю-
щим красным и белым маячкам.

Видимо, это и  подтолкнуло нас к  разговору 
о евангелизационном аэростате. А может, всё дело 
в соседях Джорджа и Этель, которые играли в кар-
ты и пили пиво на террасе.

Как бы  то ни  было, но  мы заговорили о  том, 
каким образом можно сообщить людям Благую 
весть. Герм  – активист местного объединения 
бизнесменов. Короче, когда мы заговорили о том, 
как общаться с людьми, рассказывая им о Христе, 
Герм и говорит:  – Давайте возьмём вон тех людей, 
ваших соседей, например. Сразу видно, что они 
неверующие. Вот если бы  мы хотели рассказать 
им Благую весть, как бы мы… – Герм, ради всего 
святого, говори тише,  – перебила его Мардж.  – 
Хочешь, чтобы они тебя услышали?  – Герм прав, 
они не  христиане,  – согласился Джордж.  – Быва-
ют в церкви – либеральной, конечно, – на Рожде-
ство и  Пасху. Но  обычно пьют и  режутся в  кар-
ты по  воскресеньям. За  исключением лета. Через 
несколько недель начнут ездить на  пляж каждые 
выходные до Дня труда.  – Ладно, так какие будут 
предложения? 

Герм – отличный модератор дискуссии.  – Эй, 
глянь-ка на этот самолёт, он реально низко летит. 
Можно почти рассмотреть свет в окошках. – Ил-
люминаторах. Кому ещё жареной картошки? – Как 
я говорил, проведём опрос. Как бы мы объяснили 
Евангелие тем людям? 

Герм махнул рукой в сторону соседнего дома. – 
Жаль, на самолёте не было никакого баннера. Они 
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так долго смотрели на него, оторвавшись от карт, 
что могли бы  прочесть, будь там баннер.  – Ого, 
послушай, а  ведь это неплохая идея. Кто-нибудь 
видел такие аэростаты, на  которые прицеплены 
разные рекламные баннеры? Ну, там «Пейте Пеп-
си-колу» или «Шевроле  – первый во  всём»?.. Ко-
роче, что я хочу сказать. Почему бы не запустить 
аэростат с библейским стихом на таком вот транс-
паранте  – типа «Веруй в  Господа Иисуса Христа, 
и  спасешься ты  и весь дом твой…»  – Звучит как 
отличная идея. Реально классная! А что, ведь так 
куча людей узнают Благую весть одновременно42.

По мере развития повествования, эти друзья-христиане поку-
пают аэростат, цепляют на него транспарант со стихом из Би-
блии и разбрасывают с него листовки, чтобы каждый мог уз-
нать Благую весть. Хотите узнать, что из этого вышло? Тогда 
вам придётся прочитать книгу целиком!

Они ведь распространяли Благую весть с помощью аэро-
стата, не так ли? А как иначе все могут услышать Слово? Мож-
но сказать, что всем следует прийти в церковь. Но все не ста-
нут это делать. Так как распространять Слово? Как доставить 
послание адресату? Может ли аэростат решить проблему?

Что ж, можно проповедовать Слово публично – используя 
СМИ, во время собраний, – а можно и приватно – в обычных 
разговорах. Но как бы это ни происходило, предлагаю исполь-
зовать шесть принципов, основанных на Библии, которые по-
могут вам благовествовать так, как этого желает Бог.

Честно говорить людям, что, покаявшись и  поверив, они об-
ретут спасение. Но его цена будет высокой.

Мы должны быть осторожны с тем, что говорим, и при этом 
не  опускать важные аспекты послания из-за страха, что они 
труднообъяснимы или покажутся кому-то чересчур стран-
ными. Многим не  нравится упоминать о  чём-то негативном, 
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когда они делятся с другими Благой вестью. Разговор о грехе 
и чувстве вины, о покаянии и жертвенности кажется слишком 
негативным. Мы не хотим представлять Евангелие в подобном 
ключе. Не так давно один из самых популярных телепроповед-
ников Америки сказал:

Не думаю, что есть нечто, сделанное во имя Хри-
ста и под знамёнами христианства, что оказалось 
более деструктивным для человеческой личности, 
а значит и контрпродуктивным для дела благове-
стия, чем нехристианская, неуклюжая стратегия, 
призванная заставить людей ощутить своё грехов-
ное и потерянное состояние43.

Если вы  вдруг начнёте ломать голову, кому принадлежат 
эти слова, скажу: Роберту Шуллеру. И  так думает не  толь-
ко он  один. Но  согласно Библии, давать возможность людям 
«ощутить своё греховное и потерянное состояние» – это часть 
Благой вести Иисуса Христа. Если вы прочтёте проповеди Пе-
тра в первых главах Деяний, то увидите, что апостол потрясаю-
ще честно говорит о грехах тех, к кому обращается.

Невозможно делать вид, что все люди заняты поисками ис-
тины. Библия говорит, что все по  природе своей отчуждены 
от Бога, враждуют с Ним. Мы должны честно об этом говорить. 
Возможно, это будет не очень вежливо, зато очень истинно.

Замалчивая важные и  неприятные части истины, мы  пы-
таемся манипулировать людьми. Это сродни заведомой дезин-
формации.

Настойчиво говорить людям, что, покаявшись и поверив, они 
обретут спасение. Но принимать решение необходимо сейчас. 

Мы  должны очень ясно говорить о  неотложности послания, 
чтобы у слушателей не возникло желание подождать «лучших 
условий».

Вы – один из тех людей, кто не подписывается на журнал, 
пока не получит два или три разных предложения касательно 
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подписки по  почте? Вы  храните у  себя рекламные открытки, 
а  потом садитесь и  сравниваете, кто предлагает наилучшую 
цену? Как насчёт телефонных звонков по межгороду? Можно 
истратить полжизни, стараясь найти наилучшее ценовое пред-
ложение по междугородним звонкам! 

Но  когда дело касается Евангелия, то  нет смысла ждать, 
когда подвернётся лучший вариант. Согласно Новому Завету, 
Иисус  – единственный путь к  Богу (см. Ин. 14:6; Деян. 4:12; 
Рим. 10). Как ещё святой Бог может примириться с грешными 
людьми? Нет иного пути, кроме Иисуса, и если Христос – един-
ственный путь, то чего же мы ждём? Библия предупреждает: 
«Ныне, когда услышите глас Его, не ожесточите сердец ваших» 
(Евр. 4:7; цит. из Пс. 94:7, 8). 

Иисус был настойчивым, провозглашая Своё учение. По-
думайте, например, над следующей притчей, которую записал 
Лука:

Некто имел в  винограднике своем посаженную 
смоковницу, и  пришел искать плода на  ней, и  не 
нашел; и  сказал виноградарю: «Вот, я  третий год 
прихожу искать плода на  этой смоковнице и  не 
нахожу; сруби ее: на что она и  землю занимает?» 
Но  он сказал ему в  ответ: «Господин! оставь ее  и 
на этот год, пока я окопаю ее и обложу навозом, – 
не принесет ли плода; если же нет, то в следующий 
[год] срубишь ее» (Лк. 13:6–9).

Озвучивать подобные предостережения – не значит манипули-
ровать или проявлять нечувствительность. Ведь это – истина. 
Ни у кого нет неограниченного запаса времени, чтобы решить: 
следовать за Христом или нет.

Став христианами, мы  поняли, что история не  ци-
клична. Бог однажды завершит историю судом. Мы знаем, что 
Он дал нам жизнь и что Он потребует её назад. Наше время 
ограничено, и  только мы  решаем, как его использовать. Вот 
и апостол Павел рекомендует ефесским христианам дорожить 
временем (Еф. 5:16). 
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Как коллекционер, который знает все известные образчики 
предмета коллекционирования, мы  должны постараться «ух-
ватить» любой мимолётный час, делая его трофеем для Божьей 
славы. Нельзя довольствоваться мыслью: «Поживу ещё пару 
лет для себя, а потом, когда утолю все свои желания, начну сле-
довать за Христом». Мы должны знать, как знал это апостол 
Павел, что «время уже коротко, так что <…> пользующиеся 
миром сим [должны быть] как не пользующиеся; ибо проходит 
образ мира сего» (1 Кор. 7:29, 31). 

В какой ситуации вы сейчас находитесь? Используете ли вы 
её для славы Божьей? Доверьтесь Господу, чтобы Он использо-
вал вас в этих условиях, вместо того чтобы искать иные. Делай-
те Божье дело сейчас и не ждите более удобного случая, потому 
что неизвестно, представится ли он вам. Не позволяйте зыб-
кому постоянству монолитных зданий и учреждённых обще-
ственных институтов, а  также убаюкивающей рутине долгих 
часов и минут сделать из вас глупца! «Дни лукавы», – утверж-
дает Павел в Еф. 5:16, подразумевая, что полагаться на милость 
времени опасно. Мы  должны дорожить каждой возможно-
стью. Так что вместе с  Павлом мы  можем сказать, что ввиду 
неизбежного суда провозглашать Благую весть нас заставляет 
любовь, которую явил Христос (ср. 2 Кор. 5:10–14). 

Радостно говорить людям, что, покаявшись и поверив в Бла-
гую весть, они обретут спасение. Как бы трудно ни было, оно 
того стоит!

В  Евр. 11 мы  находим истории тех, кто претерпел страдания 
за веру, но проявил верность. В Евр. 12 говорится, что Иисус 
предпочёл крестные страдания пребыванию на небесах. 

Возможно, вам встречались знаменитые слова Джима Эл-
лиота: «Совсем не глуп тот, кто отдаёт то, что не может удер-
жать, ради того, чтобы получить то, что не сможет потерять».

Что мы  получаем, придя к  Христу? Общение с  Богом. 
Мы обретаем прощение, смысл и цель жизни, свободу, обще-
ние, уверенность и  надежду. Честно рассказывая о  трудно-
стях в процессе благовествования, мы не должны умалчивать 
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о  благословениях. Естественно, это не  значит, что мы  долж-
ны говорить, будто христианская жизнь тяжела, лишь затем, 
чтобы люди могли нам поверить. Нет, нужно быть абсолютно 
честными, а  значит  – говорить о  радостной новости, данной 
в Иисусе Христе. Какими бы ни были трудности, принять ре-
шение умереть для себя и последовать за Христом того стоит. 

Используйте Библию.

Библией нужно пользоваться не  только во  время проповеди 
в церкви. Изучайте её самостоятельно, чтобы поделиться Бо-
жьими истинами с  другими. Поступая так, вы  покажете, что 
сами верите в это. В Деян. 8 сказано, что, когда Филипп делился 
Благой вестью с эфиопским евнухом, он брал за основу Ветхий 
Завет, чтобы рассказать этому вельможе об Иисусе. 

Используя Библию в беседе с неверующими, мы помогаем 
людям уяснить: мы доносим до них не наши собственные идеи, 
а слова Божьи.

Поймите, что жизнь отдельных христиан и церкви также яв-
ляется благовестием. 

Наша жизнь – и личная, и в общине – должна подтверждать 
истины Евангелия, которые мы проповедуем. Это одна из при-
чин, по которой членство в церкви необходимо. Как церковь, 
мы несём общую ответственность за то, чтобы показать миру, 
что значит быть христианином. Мы должны чётко представ-
лять себе, что означает быть членом церкви, и помогать другим 
христианам понять это. (Мало кто из нас может вести идеаль-
ный образ жизни, но, по крайней мере, нужно стараться жить 
так, чтобы демонстрировать преображающую суть Благой 
вести.) Вспомните слова Иисуса в Нагорной проповеди: «Так 
да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши до-
брые дела и прославляли Отца вашего Небесного» (Мф. 5:16; 
ср. 1 Петр. 2:12). Речь идёт о нашей жизни. Можно жить так, 
чтобы вся слава доставалась Богу, и тогда люди, видя ваш об-
раз жизни, начнут верить в истинность Благой вести. 
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Помните, это касается не только вашей личной жизни, но и 
совместной жизни верующих в общине. Опять же, вспомните 
слова Иисуса: «Заповедь новую даю вам, да любите друг друга; 
как Я возлюбил вас, [так] и вы да любите друг друга. По тому 
узнают все, что вы  Мои ученики, если будете иметь любовь 
между собою» (Ин. 13:34, 35).

Проявление любви к  другим членам поместной церкви  – 
это показатель уровня вашего освящения и качества служения 
благовестия. Личная жизнь верующего – свидетельство недо-
статочное. Это послание должно также подтверждаться жиз-
нью общины.

Не забывайте молиться. 
Помните о важности молитвы, ведь спасение – дело исключи-
тельно Божье.

ЧТО  ТАКОЕ  БЛАГОВЕСТИЕ?

Иногда мы неправильно благовествуем, поскольку неверно по-
нимаем, что нужно делать. Эта мысль приводит нас к третьему 
вопросу: что такое благовестие? Сначала мы приведём пять са-
мых распространённых заблуждений относительно сущности 
благовествия:

1. Наверное, самое распространённое возражение в адрес 
благовестия звучит так: «Разве правильно навязывать свои 
убеждения другим?» Некоторые люди считают, что благове-
ствующие навязывают им  свои взгляды. Принимая во  вни-
мание то, как часто это происходит, я  вполне понимаю та-
ких людей. Но  дело не  в том, что христиане кому-то что-то 
навязывают.

Во-первых, следует уяснить: христиане полагаются на фак-
ты. Не на домыслы или личное мнение, а на конкретные факты. 

Во-вторых, эти факты не  относятся к  их личному опыту 
и не основаны на их личных взглядах. Благовествуя, христиане 
излагают факты касательно Благой вести.

Конечно же, благовествуя, мы  ничего не  навязываем. Бо-
лее того, мы  не имеем права это делать. Согласно Писанию, 
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благовествовать – значит сообщать Благую весть; это не под-
разумевает, что мы должны убедиться в правильном отклике 
человека, услышавшего её. Я хотел бы повлиять на людей та-
ким образом, чтобы они могли принять правильное решение, 
но не могу. Согласно Писанию, плод благовестия взращивает 
Бог. Этот плод не появляется благодаря хитроумным приёмам 
или личному обаянию. Апостол Павел писал коринфским 
христианам: 

Кто Павел? кто Аполлос? Они только служители, 
через которых вы уверовали, и притом поскольку 
каждому дал Господь. Я насадил, Аполлос поливал, 
но  возрастил Бог; посему и  насаждающий и  по-
ливающий есть ничто, а  [все] Бог возращающий 
(1 Кор. 3:5–7; срав. 2 Кор. 3:5, 6).

Это важное наблюдение, которое нам следует усвоить, особен-
но в мире, столь враждебно относящемся к благовестию. Од-
нажды в Кембридже я разговорился со своим другом-мусуль-
манином из  Ливана о  нашем общем знакомом, который был 
номинальным мусульманином. Мой друг хотел, чтобы этот 
человек принял религиозные нормы ислама, а я хотел видеть 
его христианином. Мы  оба переживали за  этого друга, хотя 
и видели разные способы решения его проблемы. Мы попла-
кались друг другу о  сложностях верующих, сталкивающихся 
с последствиями влияния секулярной культуры на сегодняш-
них британцев. Потом мой собеседник заговорил о  разложе-
нии нравов в  этой христианской стране.  Я  ответил, что Ве-
ликобритания  – это не  христианская страна, и  что, по  сути, 
таких стран в принципе не существует. Это, – сказал мой друг, 
используя представившуюся возможность, – и является про-
блемой христианства, если сравнивать его с исламом. Христи-
анство не даёт ответов на все сложные вопросы, возникающие 
в реальной жизни, – настаивал он. В нём, мол, нет всеохватной 
социополитической структуры, которую можно было бы пред-
ложить людям, когда перед ними встают вопросы. 
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Я  ответил, что виной тому  – реалистичное понимание 
христианами человеческой природы. Он спросил, что я имею 
в  виду. Я  объяснил: откровенно говоря, распространённое 
в  исламе мнение о  том, что проблема человека заключается 
в  его поведении, является поверхностным. Согласно мусуль-
манскому учению, всё зависит от воли человека. Но христиан-
ство учит, что проблема лежит глубже: греховность человека – 
это не  просто набор дурных поступков, а  состояние сердца, 
восставшего против Бога. Христианство признаёт проблему 
человека как изъян в самой его природе. В христианстве нет 
того, что можно было бы  назвать целостной политической 
программой, потому что мы знаем, что подлинную человече-
скую проблему невозможно решить политическими усилиями. 

Чтобы уж  наверняка донести своё мнение, я  сказал: «Ви-
дишь ли, я мог бы приставить нож к горлу человека и сделать 
его более-менее приличным мусульманином». 

Он сказал, что так оно и есть.
«Но, – продолжал я, – нельзя приставить нож к горлу чело-

века и сделать его христианином. Быть христианином – значит 
не просто делать что-то правильно и не делать того, что счи-
тается неприличным. Христианином становишься тогда, когда 
Бог меняет твою жизнь. Согласно Библии, проблемы человека 
невозможно разрешить с  помощью силы или манипуляции. 
Я лишь могу рассказать тебе Благую весть, выказывать по от-
ношению к тебе любовь и молиться, чтобы Бог обличил тебя 
в  грехах. Я  могу молиться, чтобы Он  указал тебе на  потреб-
ность в Спасителе и даровал тебе покаяние и веру. Но сделать 
христианином я тебя не могу».

Благовестие по самой своей природе не может насильно на-
вязывать что-либо, а только провозглашает любовь. Мы долж-
ны свободно нести Благую весть всем, не  пытаясь при этом 
подтолкнуть кого-либо к её принятию. Такова сущность под-
линного библейского благовестия.

2. Кое-кто рассматривает благовестие как личное свиде-
тельство. Несомненно, в  рассказе о  том, как Бог изменил 
жизнь человека, могут присутствовать элементы Благой вести. 
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Но это не является правилом. Рассказав человеку о том, что для 
вас значит Иисус, вы можете так и не озвучить Благую весть. 
Ведь вы, к примеру, не смогли объяснить, чего добился Иисус, 
умерев на кресте?.. Нет ничего плохого в том, чтобы рассказать 
о том, что Иисус сделал в вашей жизни, но в своём свидетель-
стве вы можете упустить притязания Христа на других людей.

Свидетельство, конечно, очень популярно в нашем пост-
модернистском, «это-хорошо-для-тебя» мире. Кто станет воз-
ражать против того, что вы получили нечто хорошее от Хри-
ста? Но  попробуйте предугадать реакцию собеседника, если 
вы переведёте тему разговора на жизнь, смерть и воскресение 
Христа и поведаете о том, как всё это может повлиять на жизнь 
вашего неверующего друга. Тогда вы и поймёте, что в личном 
свидетельстве не всегда присутствует Благая весть.

3. Некоторые ошибочно считают благовестием социальную 
деятельность или политическую активность. Когда мы пере-
водим взгляд с Бога на человечество, нет ничего удивительно-
го в том, что социальные проблемы нас начинают беспокоить 
сильнее, чем грехи. Сегодня горизонтальные проблемы – про-
блемы между людьми – часто затмевают главную проблему – 
между человеком и  Богом. Слишком часто то, что считается 
благовестием, на самом деле является крестовым походом ради 
общественного блага, программ сострадания или иных соци-
альных перемен. Но, как выразился известный миссионер До-
нальд МакГавран, который в середине двадцатого века благо-
вествовал в Индии,

Благовестие – это не провозглашение желанности 
безалкогольного мира и убеждение народов голо-
совать за «сухой закон». Благовестие – это не про-
возглашение желанности распределения богатств 
и убеждение народов использовать политические 
методы для достижения этой цели44.
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Благовестие – это не провозглашение Божьего политического 
плана для народов. Это не вербовка новых членов для церкви. 
Благовестие – это проповедь Евангелия отдельным людям. Об-
щество меняется тогда, когда Господь посредством Евангелия 
приводит мужчин и женщин в церковь, где во взаимоотноше-
ниях со спасёнными людьми проявляется природа Бога.

4. Некоторые путают благовестие с апологетикой. Это сло-
во обозначает ответы на вопросы и возражения, которые воз-
никают у людей в отношении христианской веры. Как и в слу-
чае с личным свидетельством, защита веры может быть частью 
разговоров о  Христе с  другими людьми. Однако апологетика 
и благовестие – это не одно и то же. Защита доктрины непо-
рочного зачатия или историчности воскресения очень важна, 
но  это не  является благовестием. Заявление апологета  – это 
реакция на тон, задаваемый другими. Благовестие же следует 
тону, заданному Христом, и  озвучивает весть о  Нём. Благо-
вестие – это позитивное утверждение Благой вести об Иисусе 
Христе и пути спасения, который Он предлагает.

5. Наконец, одна из самых распространённых и самых опас-
ных ошибок – путать результаты благовестия с самим благо-
вестием. Это заблуждение, которому легче всего поддаться. 
Благовестие нельзя путать с его плодами. Если это заблуждение 
присовокупить к тем, которые мы рассмотрели в предыдущих 
главах о Благой вести и обращении, то несложно прийти к до-
вольно опасному выводу: обращать людей – в наших силах. По-
добное мышление может сделать вас крайне манипулятивным.

Согласно Библии, об  истинности благовестия можно су-
дить не на основании результатов или методов, а на основании 
верности проповедуемому посланию. В книге Деяний апосто-
лов можно прочесть о случаях, когда апостол Павел пропове-
довал, и на его слова отзывалось буквально несколько человек. 
Порой его проповедь была и вовсе безрезультатной. На знаме-
нитой Лозаннской конференции в 1974 году Джон Стотт ска-
зал: «Благовествовать – это не значит обращать людей в хри-
стианство… а просто проповедовать Благую весть независимо 
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от  результатов»45. На  том же  съезде благовестию было дано 
следующее определение:

Благовестовать  – значит  распространять Бла-
гую весть, что Иисус Христос умер за наши грехи 
и воскрес из мёртвых по Писанию, и что Он – ныне 
Владыка мира – предлагает прощение грехов и ос-
вобождающий дар Святого Духа всем, кто обра-
тится и уверует46.

Давайте обратимся к  2 Кор. 2:15,  16. Это весьма интересный 
для размышления текст: «Ибо мы – Христово благоухание Богу 
в спасаемых и в погибающих: для одних – запах смертоносный 
на смерть, а для других – запах живительный на жизнь». 

Апостол не говорит, что он проповедует два разных Еван-
гелия, или что он мог посмотреть на толпу и сказать: «Ладно, 
я  вижу, кто здесь избран. Им  я адресую первую проповедь. 
А  тем, кто христианами не  станут, я  приготовил отдельное 
слово». Нет! Павел проповедовал одинаковое Евангелие всем, 
но всё же при этом для одних был живительным запахом, а для 
других – смертоносным запахом. Одно и то же служение Павла 
производило противоположные результаты.

Иисус учил тому же самому в притче о разных типах почвы 
(Мф. 13:1–23). В притче ничего не говорится о методе посева. 
Можно лишь предположить, что сеятель всюду сеял одина-
ково. Смысл притчи заключается в том, что некоторые люди 
отзовутся на радостную новость, а другие – нет, хотя все слы-
шат одно и то же слово. Мы не можем судить о правильности 
своих действий на основании отклика, который демонстриру-
ют слушатели. Очень важно понимать эту истину, потому что 
неспособность её усвоить может подтолкнуть церкви к праг-
матичным, ориентированным на  результат усилиям, а  также 
превратить пасторов в  невротичных манипуляторов. Мы  со-
вершаем роковую ошибку, когда думаем, будто на основании 
сиюминутных результатов можно судить о правильности под-
хода к благовестию. Христиане должны знать: люди могут и не 
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отреагировать на  проповедь, даже если мы  говорим истину. 
Но  их неприятие Евангелия необязательно указывает на  то, 
что мы неправильно изложили суть Благой вести. 

Отсутствие понимания в  этих вопросах может лишить 
христиан всякого желания благовествовать. Представьте, ка-
кое чувство вины испытывают некоторые христиане, благо-
вествующие одному и  тому же  человеку тридцать лет, а  он 
всё ещё не  обратился к  Богу. Они вполне могут записать эту 
неудачу на свой счёт. Но согласно библейскому учению, обра-
щение происходит не благодаря нашему евангелизационному 
мастерству, равно как и отвержение Благой вести не говорит 
о нашей несостоятельности. Некоторые христиане обратились 
благодаря проповеди Евангелия, которая во многих отношени-
ях была донесена ужасно. Человек, который свидетельствовал, 
мог заикаться, терять мысль, напирать без меры или надоедать. 
Но вопреки всем этим ошибкам истина прозвучала, и Божий 
Дух использовал этого человека, чтобы привести нас к покая-
нию и вере. 

Конечно, со своей стороны, благовествующие должны ста-
раться представлять Евангелие в  правильном свете. Мы  не-
сём за это ответственность. Но, с другой стороны, мы ликуем 
от того, что наш Бог велик. Он может использовать даже наши 
ошибки. Он милостиво смотрит на все наши ошибки и всё об-
ращает к Своей славе.

Один писатель выразил это так:

Благовестие  – это не  привлечение прозелитов, 
не  метод убеждения людей, не  попытка дока-
зать существование Бога или истинность хри-
стианства, не  приглашение человека на  служение 
в  церковь, не  озвучивание жгучих проблем со-
временности, не  возбуждение интереса к  хри-
стианству, не ношение значка с надписью «Иисус 
спасает»! Некоторые из  этих действий хороши и 
по-своему уместны, но нельзя путать их с благове-
стием. Благовествовать  – значит Божьей властью 
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провозглашать то, что Он  сделал для спасения 
грешников; предупреждать людей об  их опасном 
состоянии, направлять их к покаянию и вере в Го-
спода Иисуса Христа47.

Кто может отрицать, что современные методы благовестия 
стали более манипулятивными, и проповедники стремятся по-
будить грешника к тому, чтобы он принял решение как можно 
быстрее, при этом пренебрегая библейской идеей о  том, что 
обращение – это результат сверхъестественного действия Бо-
жьей милости по отношению к грешнику?

Призыв благовестника – это призыв к грешнику покаять-
ся и воздать Богу славу за возрождение и обращение. Мы не 
можем потерпеть неудачу в проповеди Евангелия, если будем 
делать то, что должны делать: нести грешнику Благую весть.

Когда понимаешь, что благовестие – это не обращение лю-
дей в христианство, а сообщение им прекрасной истины о Боге, 
радостной новости об Иисусе Христе, – тогда мы с радостью 
отзовёмся на призыв Бога, известный как Великое поручение. 

ПОЧЕМУ  МЫ  ДОЛЖНЫ  БЛАГОВЕСТВОВАТЬ?

Последний вопрос (он может показаться особенно странным): 
что заставляет нас благовествовать?

Подобный вопрос может показаться столь же глупым, как 
и  «Что заставляет меня любить жену?» или «Что заставля-
ет меня заботиться о своих детях?» Так ли важен ответ? Если 
творим доброе дело,  – заметит кто-то,  – зачем беспокоиться 
о мотивации?

Существуют ли  неправильные мотивы для благовестия? 
Я  считаю, что существуют. Например, руководство каких-то 
церквей не сильно беспокоит спасение людей. Их больше тре-
вожит перспектива закрытия церкви. Если говорить об  от-
дельных людях, то  как бы  абсурдно это ни  звучало, можно 
проповедовать из желания доказать собственную правоту, вы-
играть спор с другом, получить психологическую поддержку, 
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выглядеть духовно перед друзьями-христианами или Самим 
Богом, снискать репутацию успешного благовестника…

Каков же правильный мотив для проповеди Евангелия? Со-
гласно Писанию, хорошими мотивами можно считать:

– желание послушно выполнять Великое поручение 
    (Мф. 28:18–20; 1 Кор. 9:16, 17); 
– любовь к гибнущим грешникам (напр., Мф. 9:36; 
    Ин. 3:16; Рим. 10:1); 
– любовь к Богу (что важнее всего).

Любовь к Богу – единственный достойный повод 
для благовестия. Любовь к себе уступит место эго-
центризму, любовь к погибающим потерпит неуда-
чу с теми, кого мы не сможем полюбить, а также 
в  случае, если трудности покажутся непреодоли-
мыми. Только глубокая любовь к  Богу позволит 
нам следовать по избранному пути, провозглашая 
Благую весть, когда человеческие ресурсы закон-
чатся. Только наша любовь к Богу – и, что важнее, 
Его любовь к нам – сохранит нас от подстерегаю-
щих опасностей. Когда желание добиться популяр-
ности среди людей или успеха по  человеческим 
меркам подталкивает к  тому, чтобы «разбавить» 
Евангелие, сделать его приятным, то лишь любовь 
к Богу поможет устоять в Его истине и следовать 
Его путями48.

В конечном счёте, эта любовь к Богу и рождает в нас желание 
видеть Его славу. На  страницах Библии Бог открывает Себя 
творению. Мы рассказываем Благую весть, чтобы прославить 
Бога тем, что Его истина становится известной творению. При-
зыв благовествовать  – это призыв «развернуть» свою жизнь 
наружу  – вместо того, чтобы сосредоточиться на  восполне-
нии собственных нужд. Мы  прославляем Бога, когда гово-
рим о великом подвиге Христа, совершённом ради людей. Это 
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не единственный способ прославить Бога, хотя и один из глав-
ных. Вспомните, как Петр увещевал христиан первого века: 
«…провождать добродетельную жизнь между язычниками, 
дабы они за то, за что злословят вас, как злодеев, увидя добрые 
дела ваши, прославили Бога в день посещения» (1 Петр. 2:12).

Мы все должны проповедовать Евангелие, все должны рас-
сказывать Благую весть об Иисусе. Делать это следует честно, 
настойчиво и радостно, демонстрируя влияние этого послания 
на нас самих – ради славы Божьей. 

У меня в кабинете лежит книга Ч.С. Ловетта под названием 
«Покорение душ – это легко». В ней он излагает «план по по-
корению душ», основанный на  методах продаж, популярных 
в  1959 году, когда эта книга создавалась. «Командуете всем 
вы»,  – убеждал Ловетт читателей, обращаясь к  ним, словно 
продавцам:

Подготовленный покоритель душ способен под-
вести своего собеседника к  принятию решения 
в  пользу Христа. Не  может быть компромиссов, 
если уверенно и расторопно подводить  человека 
к  моменту спасения. Это становится возможным 
благодаря контролю над разговором. Он  точно 
знает, что скажет дальше, и может даже предска-
зать реакцию собеседника. Он  умеет удерживать 
тему разговора, предотвращая второстепенные 
вопросы, которые могут увести от главного. Метод 
удержания контроля над разговором – это новин-
ка в благовестии, которая является реальным про-
рывом в деле покорения душ49.

Далее Ловетт побуждает ревностных христиан использовать 
различные подходы и даёт «полезные советы», вроде «Поста-
райтесь говорить с  потенциальным христианином наедине». 
Он учит, как «настаивать на решении», и даже иллюстрирует 
свои идеи фотоснимками. Заканчивая изложение Благой ве-
сти, объясняет он,
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Твёрдо положите ладонь на плечо или руку субъ-
екта и повелительным тоном скажите: «Склоните 
голову». Обратите внимание: в этот момент не сто-
ит смотреть на него – лучше заранее склонить го-
лову. Боковым зрением вы увидите, что он сначала 
будет колебаться. Но потом, когда сопротивление 
ослабнет, он  всё-таки опустит голову. Вы  почув-
ствуете, когда человек расслабится, и поймёте, что 
ожесточение в  его сердце начинает сдавать пози-
ции. Склоняя голову первым, вы создаёте потряса-
ющее психологическое давление50.

Сегодня в церквях полно людей, которых сделали христиана-
ми подобным образом, но  которые так и  не были обращены 
Божьим Духом. А что можно сказать о христианах, которые за-
нимались подобного рода благовестием? Не слишком ли много 
в наших церквях людей, которые обратились в возрасте восьми 
лет только потому, что искренне хотели угодить папе и маме? 
Они склоняли голову, закрывали глаза и даже выходили впе-
рёд, к кафедре, но так по-настоящему не покаялись. Мы обе-
сценили Благую весть в Америке из-за такого легковесного от-
ношения к ней. 

Вполне возможно, что Ловетт более усердно проповедовал 
Евангелие, чем любой из  нас. И  мы уже упоминали, что Бог 
может использовать самую худшую проповедь для того, чтобы 
привлечь людей к  Себе. Пусть Бог даст каждому из  нас вер-
ное сердце, чтобы мы  настолько сильно жаждали возвещать 
Благую весть, что были бы  готовы написать об  этом книгу. 
Но пусть Бог заодно избавит нас от такого понимания благове-
стия, в результате которого наши церкви наполнятся людьми, 
не знающими Господа. 

Несколько лет тому назад, после воскресного служения, 
ко  мне подошёл посетитель, взял за  руку, притянул к  себе 
и сказал: «Доктор Девер, я хочу сказать вам, что услышал са-
мую лучшую презентацию товара, которую мне когда-либо 
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приходилось слышать. Есть только одна проблема: вы  его 
не продали!»

Я  даже не  знал, что ответить. В  общем, я  почти ничего 
не сказал. Но подумал: «Друг, я знаю, что могу продать, а что – 
не  могу. Искупление вечной души относится к  такому типу 
«товаров», которые я  при помощи собственных усилий про-
дать не смогу никогда».

Я  должен знать, что проповеди Благой вести не  нанесут 
урон мои личные представления, что я  увижу отклик «по-
купателя» и  смогу завершить сделку. Вместо того чтобы на-
правлять все свои усилия на  обличение грешника, пока Бог 
по-джентльменски ожидает, что духовный мертвец понужда-
ется в Нём, я буду проповедовать Евангелие как джентльмен, 
а потом отойду в сторону, чтобы Бог использовал Свою силу 
для убеждения, обличения и обращения грешника. Вот тогда 
мы ясно увидим, кто действительно может оживлять мёртвых. 

Бог может использовать для Своей славы кого угодно. Ему 
нравится использовать самых неподходящих кандидатов. 
Он  направил заикающегося Моисея беседовать с  фараоном, 
а позже использовал Павла – палестинского националиста, – 
чтобы проповедовать язычникам. Благодаря такому подходу 
вся слава достаётся Богу. 

Чарльз Сперджен рассказывает, как Джорджа Уитфильда,

великого евангелиста восемнадцатого века пресле-
довала группа недоброжелателей, которые называ-
ли себя «Клуб адского пламени». Когда Уитфильд 
останавливался где-то на улице, чтобы проповедо-
вать, эти парни становились рядом и кривлялись, 
изображая проповедника. Они не верили ни одно-
му его слову. Главаря шайки звали Торп. Однажды 
Торп имитировал Уитфильда остальным безоб-
разникам, произнося проповедь с  изумительной 
точностью, идеально подражая тону и выражению 
лица благовестника. Вдруг его как будто пронзило, 
он сел и тут же обратился к Богу51.
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Благая весть сама по себе обладает великой силой. 
Нам всем необходимо проповедовать Евангелие. И  пусть 

Бог поможет нам делать это таким образом, чтобы Евангелие 
звучало ясно.

Поступая так, мы увидим добрые плоды. Членство в церк-
ви сможет заново обрести смысл (об этом мы поговорим под-
робнее в следующей главе). И Благая весть станет слышимой 
всему миру.

Иногда повеление сглаживается: «Если веришь в избрание, 
то благовествовать незачем». Должен вам сказать, что многие 
величайшие евангелисты верили, что спасение происходит 
вследствие избрания; однако это не угасило рвения Уитфиль-
дов и  Эдвардсов, Кэрри и  Джадсонов, Спердженов и  Ллойд-
Джонсов, Шефферов и  Кеннеди, Келлеров и  Пайперов. По-
скольку я хотел бы видеть больше ревности в деле проповеди 
Евангелия, то  беспокоюсь о  том, что вы  не верите в  истины, 
рассмотренные в  предыдущих главах. Вы  не верите в  то, что 
Евангелие – это Благая весть о Божьих действиях, а также в из-
брание Отца, смерть Сына и влечение Духа; вы не верите в то, 
что обращение – это лишь наша реакция на Божьи дары по-
каяния и веры, или в то, что благовестие – это простое, молит-
венное изложение Радостной вести. Если вы  не верите в  вы-
шесказанное, то я беспокоюсь о том, чтобы вы не навредили 
делу благовестия. Вы, возможно, будете рассказывать людям 
истории, которые заставят их плакать, но они так и не поймут, 
насколько ужасны их грехи; они не испытают прикосновение 
Святого Духа. С помощью такого метода вы не подарите им но-
вой жизни. А между тем, они будут крещены, включены в спи-
сок членов церкви и начнут участвовать в её деятельности. 

Мы должны понимать, насколько радикальна Благая весть, 
и  насколько ужасно состояние человечества, ибо, не  уяснив 
этого, мы исказим суть Евангелия. Благовестие – это не демон-
страция способности сбывать религиозный товар. Я понимаю, 
что разочарование может быть весьма болезненным, когда ста-
раешься донести Благую весть как можно лучше, а слушатели 
воспринимают твои слова с  полным равнодушием. Но  здесь 
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нужно помнить: наше дело  – сказать; результат же  зависит 
от Бога. 

Однажды Павел огорчился, и  Бог сказал ему кое-что для 
ободрения, чтобы апостол мог непрестанно провозглашать 
Евангелие: «Господь же  в видении ночью сказал Павлу: «Не 
бойся, но говори и не умолкай, ибо Я с тобою, и никто не сде-
лает тебе зла, потому что у Меня много людей в этом городе» 
(Деян. 18:9, 10).

Бог озвучил доктрину избрания, чтобы Павел не ослабел, 
благовествуя.

Мы  должны положить конец неверному, поверхностному 
взгляду на благовестие. Мы должны решительно опровергнуть 
доводы мирских людей, которые уверенно заявляют, что они 
спасены, потому что однажды они поднялись со своего места, 
откликнувшись на призыв служителя, пожали его руку или по-
вторили за ним молитву. Нам никак нельзя пропустить насто-
ящее пробуждение во время расписанных по графику собра-
ний, которые мы эвфемистично называем «пробуждениями», 
словно можем определить, когда подует Божий Дух. Пора по-
ложить конец членству в церкви тех, кто ходит в собрание «для 
галочки» – их заметно больше, чем количество людей, реально 
участвующих в  служении. Пора прекратить бездействовать, 
игнорируя поручение благовествовать. Мы должны избавить-
ся от смертельного равнодушия, когда дело касается славного 
призыва – проповедовать Благую весть.

И нам пора увидеть, что нести весть Христову погибающе-
му миру – это великая честь. Благодаря тому что кто-то про-
явил верность делу распространения Евангелия, вы  сегодня 
верите в Бога. Давайте молиться, чтобы через год в церкви по-
явились люди, которые примирились с Богом в Христе благо-
даря вашей верности.

Если Бог в Своём всевластии решит иначе, пусть это слу-
чится не по причине нашего нежелания исполнить Его пору-
чение – сообщить всем людям, созданным по образу Божьему, 
о Нём и Его благодати в Христе. 
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Мы  должны признать значимость Благой вести Иисуса 
Христа. Пока этого не произойдёт, мы будем относиться к про-
поведи Евангелия как к  неприятной обязанности. Но  когда 
весть Креста покорит наши сердца и  захватит воображение, 
наш язык – каким бы заикающимся, дрожащим, нелепым, сар-
кастичным он ни был, –  не подведёт. Как сказал Иисус, «Ибо 
от избытка сердца говорят уста» (Мф. 12:34).

Чем наполнено твоё сердце? О  чём ты  больше всего 
говоришь?
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